

Protección del Patrimonio Arqueológico de Sonora
Incrementa el Catálogo de Sitios

Por César A. Quijada

Una de las acciones que realizan cotidianamente los investigadores de la Sección de Arqueología del CENTRO INAH SONORA, es el trabajo conjunto con dependencias federales que realizan diferentes tipos de obras y proyectos en Sonora. Desde el mes de julio de 1995 se han llevado al cabo actividades entre la Residencia General de Construcción de Líneas de Transmisión y Subestaciones en el Noroeste de la Comisión Federal de Electricidad, por medio de su Departamento de Protección Ambiental, y la Sección de Arqueología de este Centro.

En ese año, por vez primera los arqueólogos tuvieron la oportunidad de realizar un recorrido de superficie desde la ciudad de Navojoa hasta la parte sur de Ciudad Obregón. En aquella ocasión se localizaron y registraron nueve sitios nuevos para el Catálogo de Sitios Arqueológicos del Estado de Sonora. Otro trabajo se realizó en 1997, mediante un recorrido desde la Subestación 6 de abril, en la comunidad de El Coyote, municipio de Caborca, hasta la Subestación de Puerto Peñasco, de donde se anexaron dos sitios nuevos al catálogo.

En 1998 se revisaron los terrenos donde se construyó la Subestación de Turbo Gas Hermosillo 5, junto a la carretera que se dirige a Sahuaripa. No se afectó ningún sitio. Un año después se revisó la trayectoria de la línea de transmisión Loma Antq. Estadio-Her-



Sitio Puerta de Cajón del Babasac. Vista general oeste-este de la casa. Foto: César Quijada.*

mosillo 2, que se localizaba al noroeste de la ciudad de Hermosillo. Durante el año 2000 se trabajó en los siguientes proyectos de construcción de líneas de transmisión: Loma entronque Hermosillo 3-Santa Ana; Hermosillo Ciclo Combinado-Loma; Hermosillo Ciclo Combinado entronque Puerto Libertad-Hermosillo IV; así como la inspección de los terrenos donde se construyeron las subestaciones Loma y Hermosillo Ciclo Combinado. Fueron Registrados dentro del catálogo todos los sitios que se localizaron.

En el año 2002 la actividad de la Comisión Federal de Electricidad continuó con varios proyectos como la construcción de líneas entre las ciudades de Obregón y Guaymas, Santa Ana y Nogales, y desde Nacozari de García, en Sonora, hasta Nuevo Casas Grandes, Chihuahua. Gracias al interés y al esfuerzo, tanto de los directivos como de los trabajadores de Comisión Federal de Electricidad, en especial de la Residencia General de Construcción de Líneas de Transmisión y Subesta-

ciones en el Noroeste, en preservar tanto el medio ambiente como el patrimonio cultural, es que en estas nuevas obras se ha tenido mucho cuidado en afectar lo menos posible el patrimonio arqueológico de los sonorenses, a la vez que ha incrementado la información sobre sitios arqueológicos en la entidad.

Y así como Comisión Federal de Electricidad, también la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y otras dependencias se han unido al esfuerzo de preservar la arqueología en Sonora. Compañías mineras y de la iniciativa privada se han acercado al CENTRO INAH SONORA, para colaborar juntos en la preservación de los asentamientos prehispánicos al realizar sus proyectos. El procedimiento es sencillo: antes de iniciar cualquier obra, los interesados deben consultar a los arqueólogos, como se estipula en la Ley Federal sobre Zonas y Monumentos Arqueológicos, Artísticos e Históricos, promulgada en 1972, y que se encuentra en la Biblioteca *Ernesto López Yescas* de este Centro.



Sitio Puerta del Cajón de Babasac, Sección Norte / Fragmento de metate. Foto: César Quijada.*

¿Conoces la biblioteca del CENTRO INAH SONORA?



La Biblioteca *Ernesto López Yescas* del CENTRO INAH SONORA brinda un servicio de apoyo a las actividades desarrolladas en las áreas de investigación antropológica e histórica, de monumentos históricos, de restauración y conservación de bienes muebles y en el Museo de Sonora. Ofrece servicio de consulta dentro de su sala de lectura y a domicilio. Está conformada por Fondo General, Fondo de Referencia, Libros y Archivos en Microfilm, Colección *López Yescas*, Fondo Reservado, Archivo Oral, Revistas, Discos compactos y Videos. Horario de lunes a viernes de 8 a.m. a 5 p.m. Se encuentra situada en la planta alta del edificio de la Antigua Penitenciaría del Estado, Jesús García y Esteban Sarmiento, teléfono (662) 217 27 14 y fax 217 25 80.

*Fotos tomadas en el recorrido de la línea Santa Ana-Aeropuerto Nogales, C.F.E.